

CONFIDENTIEL

*Mission Permanente
du Royaume du Maroc
Genève*



البعثة الدائمة
للمملكة المغربية
جنيف

HB 1588

Genève le 02 juillet 2013

**Monsieur le Ministre des Affaires Etrangères
et de la Coopération**

Destinataire principal : Cabinet/MD/SG/DG8.3/DGF8.1

**Objet : Compte-rendu de la délégation marocaine à la 4ème réunion
d'évaluation des CBM.**

J'ai l'honneur de vous communiquer, ci-après, le compte-rendu, agréé par les membres de la délégation marocaine, de la 4^{ème} réunion d'évaluation du programme des mesures de confiance (CBM) mené par le HCR, qui s'est tenue, le 02 juillet 2013 à Genève. Cette réunion s'est déroulée sous la présidence de M. Athar Sultan Khan, Chef de Cabinet du Haut Commissaire pour les Réfugiés, avec la participation du Maroc, de l'Algérie, de la Mauritanie et du polisarior -ci-joint liste des participants-. Préalablement à cette rencontre, la délégation marocaine a tenu, hier à la Résidence du Maroc, une séance de coordination au cours de laquelle elle arrêté sa démarche et ses priorités pour cette réunion.

1- Message du SG de l'ONU aux participants :

La présence de M. Ross, Envoyé Personnel, à cette réunion, s'est limitée à la simple lecture d'un message verbal adressé par le SG de l'ONU, aux participants et ce, avant même l'adoption de l'ordre du jour de la réunion. Ce message était axé sur les points suivants :

- La nécessité de renforcer le programme des CBM, considéré comme prioritaire, dans la perspective du retour des populations des camps et le regroupement des familles.
- L'importance de préserver le caractère humanitaire de ce programme loin du processus de discussions politiques.
- L'appel au HCR, aux parties et aux Etats voisins à coopérer davantage pour favoriser la poursuite et l'élargissement de ce programme, citant l'exemple des colonies de vacance et des activités sportives pour les jeunes, comme possibles activités à discuter.
- L'importance accordée par le SG de l'ONU à assurer le financement nécessaire pour soutenir la poursuite de la mise en œuvre des CBM.

2- Déroulement de la réunion :

Dès l'ouverture de la réunion, M. Nasser BOURITA, Secrétaire Général du MAEC, a pris la parole pour réitérer le soutien et l'engagement du Maroc à la poursuite de la mise en œuvre des CBM, conformément au Plan d'action actualisé d'avril 2012, limité aux deux composantes des visites familiales et aux séminaires culturels. Ajoutant que le format des réunions d'évaluation et l'atmosphère régnante, ont permis d'obtenir des résultats tangibles, à la satisfaction des bénéficiaires. A cet égard, il a souligné que l'engagement du Maroc est guidé par les trois principes suivants :

- la nature éminemment humanitaire, tel que rappelé dans le message du SG de l'ONU, doit être consacrée à travers ces réunions d'évaluation.
- Les CBM s'inscrivent dans le mandat du HCR, avec tous les préalables connexes, y compris le recensement des populations des camps de Tindouf.
- Le leadership du HCR comme maître d'œuvre exclusif de ce programme, doit être consolidé, y compris avec l'appui logistique de la Minurso.

Pour sa part, le polisarior, tout en exprimant son soutien au programme des CBM, a rappelé laconiquement le retard dans la mise en œuvre des trois composantes à savoir, le courrier postal, le téléphone et les visites par voie terrestre, qui demeurent sur la table. Ce qui contredit le Plan d'action actualisé de 2012, régissant les CBM.

A- Visites familiales :

- En ligne avec sa stratégie de banaliser ce programme, M. le Secrétaire Général a exprimé la satisfaction du Maroc quant au succès de la poursuite de la mise en œuvre du programme des visites familiales, considéré comme une véritable « success Story », et ce au-delà des griefs constatés sur le terrain et qui ne remettent pas en cause cette réussite globale.

- Le Polisario a tenté de politiser le débat et de minimiser l'importance de la réussite des visites, en tentant de focaliser le débat sur des cas individuels et isolés. A cet égard, il a affirmé que les difficultés qui entravent la nature humanitaire de ce programme, concernent :

* la sélection des bénéficiaires : le HCR n'est pas maître de cette sélection qui se fait par le Maroc, sur la base de la liste du HCR. Ce qui constitue un recul qui risque de provoquer des crises et des blocages comme au passé.

* la restriction de la liberté de mouvement du HCR au Sahara, notamment pour accéder aux bénéficiaires.

* L'empêchement des bénéficiaires de ramener aux camps les revenus de la vente des biens hérités de leurs parents décédés au Sahara.

* Le désengagement du HCR de la protection des personnes/réfugiés ayant décidé de rester définitivement au Maroc. Appelant le HCR à continuer à suivre de près la situation de ces personnes.

* l'exploitation politique et médiatique des personnes ayant décidé de rester au Sahara.

* la non-satisfaction des demandes des maris de récupérer leurs enfants dont les mères ont décidé de rester au Sahara, dans le cadre des CBM.

* la confiscation lors du checking à l'aéroport de Laâyoune, des cartes de Téléphone SIM et les CD, sous prétexte de vérifier leur contenu. Ce qui a été démenti par M. Nacer Fernandez, responsable des CBM à Laâyoune, qui a répondu

En réaction, M. Bourita a précisé que le Maroc dispose également de cas individuels attestant de la politisation des CBM par le Polisario et l'atteinte aux droits des participants. Cependant, il estime que les cas individuels n'affectent pas le bon déroulement du programme. D'autant qu'ils peuvent être réglés, en coopération avec le HCR et en conformité avec le Plan d'action actualisé de 2012. Cette réponse a été réaffirmée par M. Athar Khan dans sa synthèse de cette discussion.

B- Séminaires culturels

Au terme d'un bref échange mettant en exergue le bon déroulement du dernier séminaire tenu à Faro, en juillet 2012, les participants ont adopté le Plan d'action du prochain séminaire ayant pour thème « le Chameau dans la culture hassani », prévu au Portugal, du 21 au 27 octobre 2013 -le HCR attend une confirmation des autorités portugaises au sujet du lieu et dates exactes de ce séminaire-. Le Plan d'action prévoit une augmentation des participants de 34 à 44 -22 de chaque côté-.

3- Conclusions de la réunion :

La réunion, initialement prévue pour une journée et demie, s'est déroulée en un jour. Elle a été sanctionnée par l'adoption des Conclusions, dont ci-joint copie, sur les points suivants :

- Le recours à un enregistrement définitif des candidats aux visites dans nos provinces et dans les camps de Tindouf, le 15 septembre 2013. Les modalités de cet enregistrement seront discutées et communiquées aux parties.

- L'adoption du plan des voyages pour l'échange des visites familiales pour 2014.

- L'accord de réduire, à partir de septembre 2013, le rôle de la CIVPOL et le limiter uniquement à sa présence dans l'avion et à l'aéroport.

- Les cas individuels seront traités sur le terrain entre les Coordinations.

- L'adoption du plan d'action du prochain séminaire culturel devant se tenir au Portugal en 2013 et convenu du thème du séminaire culturel suivant à savoir « la cuisine et le thé dans la culture locale ».

List of Participants (CBM Meeting/Geneva) 2 - 3 July 2013

UNHCR		25/06/2013
	Antonio Guterres	High Commissioner
<i>Executive Office</i>	Athar Sultan Khan	Chef de Cabinet
<i>MENA Bureau</i>	Yacoub El Hillo	Director, MENA Bureau
<i>MENA Bureau</i>	Shoko Shimoszawa	Deputy Director, MENA Bureau
<i>MENA Bureau</i>	Mazin Abu Shanab	Head of North Africa Unit
<i>MENA Bureau</i>	Filip Papas	Snr. Desk Officer
<i>MENA Bureau</i>	Alia Al-Khatat-Williams	Snr. Legal Officer
<i>Communications & PI Services</i>	Dan McCorton	Senior Communication Officer
<i>ZS CBM</i>	Nasir Abel Fernandes	Head of Operations/CBM Laayoune
PARTIES		
<i>Morocco</i>	H.E. Mr. Nasser BOURITA	Ambassador, Secretary General of the Ministry of Foreign Affairs and Cooperation
	H. E. Mr. Omar HILAIE	Ambassador, Permanent Representative of the Kingdom of Morocco in Geneva
	Mr. El Arbi MRABET	Governor in Charge of Coordination with MINURSO
	M. Amine BELHAJ	Director of Global Affairs
	Mr. Hassan BOUKILI	Minister Plenipotentiary at the Permanent Mission of Morocco in Geneva
	Mr. Hassan ETTAIK	Coordination Office with MINURSO
	Mr. Annour ABDERRAHIM	Counselor at the Ministry of Foreign Affairs and Cooperation
	Mr. Younis HADAAD	Counselor at the Ministry of Foreign Affairs and Cooperation
	Mr. Otman BADRI	Counselor at the Ministry of Foreign Affairs and Cooperation
<i>Frente Polisario</i>	Mr. Mhamed Khadad	Polisario Coordinator with United Nations
	Mr. Bohubeina Yahya	President of the Saharawi Red Crescent (WSRC)
	Mrs. Omeima Abdeslam	Representative of Frente Polisario in Switzerland
	M. Mehdi Mohamed Lamin	Coordination with CBM Program
	M. Gouth Laulad	Deputy Coordinator with CBM Program
OBSERVERS		
<i>Algeria</i>		
	S. E. M. Mohamed El Amine BENCHERIF	Ambassadeur, Directeur a la Direction generale des Affaires politiques et de securite internationales; Chef de la delegation
	M. Mahoieddine DJEFAL	Charge d Etudes et de Synthess, Ministere des Affaires etrangeres
	M. Boualem CHEHIBI	Ministre-Conseiller
	M. Hocine SMAHI	Conseiller , Ministere des Affaires Etrangeres
	Mlle Zakia IGHIL	Premier Secretaire
<i>Mauritania</i>		
	S. E. M Sidi Mohamed OUL BOUBACAR	Ambassadeur de la Republique islamique de Mauritanie au Caire
	S.E.M. Abdellahi OULD BENHMEIDA	Charge de Mission a la Presidence de la Republique
	SE M Cheikh Ahmed ZAHAF	Ambassadeur Représentant permanent
	M. Mohamed Moustapha MOUSTAPH	Deuxieme Secretaire a la Mission permanente de Geneve

Meeting on the Confidence Building Measures

Palais des Nations, Geneva, 2-3 July 2013

Summary Record – final

Following on the success of the third coordination meeting on the Confidence Building Measures (CBM) programme in Geneva in September 2012, the Parties (Morocco and Frente Polisario), neighboring countries (Algeria and Mauritania), and UNHCR, held another coordination meeting in Geneva on 2-3 July 2013 to review the progress made on the recommendations of the September 2012 meeting and to agree on the way forward with regard to the implementation of the CBM.

The meeting was chaired by the Chef de Cabinet of the UN High Commissioner for Refugees, Athar Sultan Khan. Prior to discussion of the agenda, the Secretary-General's Personal Envoy for Western Sahara, Ambassador Christopher Ross, delivered a message from the United Nations Secretary-General, Ban Ki Moon, in support of this humanitarian programme.

The High Commissioner, Antonio Guterres, expressed his deep appreciation to the participants for the spirit of cooperation and goodwill displayed since the last meeting in September 2012. He recalled that there is no humanitarian solution to a political problem and encouraged them to continue with their cooperation and support to UNHCR to maximize the number of beneficiaries assisted by the CBM programme. This remains UNHCR's top priority. While highlighting UNHCR's commitment to implement some 20 flights and two seminars in 2013, his Chef de Cabinet cautioned that the continued lack of funding for the operation could oblige the Office to scale down the CBM programme. He called upon the participants to sensitize donors on this unique humanitarian operation, and also encouraged the Personal Envoy to continue his important role.

During the meeting, the participants reaffirmed the importance of the CBM programme and its objectives and the need to find ways and means to maximize the links between the families divided by the conflict over the past 38 years. The participants reiterated their commitment to the implementation of the updated Plan of Action of April 2012 and to cooperate fully with UNHCR, in accordance with its mandate and principles, to preserve the humanitarian character of the CBM operation and to allow UNHCR full and unhindered access to the beneficiaries in the Sahrawi refugee camps near Tindouf in Algeria and in the Western Sahara Territory.

After extensive discussions, the participants reached the following conclusions:

1. Welcomed the message of the United Nations Secretary-General delivered by his Personal Envoy.

2. The participants expressed appreciation to the High Commissioner for his efforts to bring the Parties together through the CBM programme and reaffirmed UNHCR's lead role in its implementation, in conformity with the Plan of Action, and in accordance with UNHCR's mandate and its principles.
3. Regarding the Family Visits programme, the Parties agreed to a final registration of beneficiaries in the Territory and the Camps on 15 September 2013. Modalities will be discussed at the field level and communicated to the Parties accordingly. The Parties further expressed satisfaction at the conduct of the Family Visits programme and endorsed the proposed flight schedule for 2014. They also agreed that as of 1 September 2013 the role of UN Civilian Police will be limited to presence at airports and on aircraft only.
4. The Parties endorsed the plan for the upcoming Seminar and agreed to hold it with a theme based on the importance of the camel in Sahrawi culture, in Portugal during the last quarter of 2013. The Parties agreed that the themes for the following Seminar would be cuisine, and the importance of tea in the local culture. It was further agreed to increase the number of Seminar participants from 34 to 44.
5. In September 2013 a UNHCR high-level mission will travel to the region to evaluate the CBM programme. After this mission the report will be finalised.
6. It was agreed to hold the next coordination meeting during the first week of February 2014 in Geneva.

Other Issues

- Individual cases: the Parties agreed to resolve them at the field level.
- The UNHCR evaluation and IT mission reports will be shared with the Parties once finalized.

Geneva, 2 July 2013.